

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 426

SUSCRIPCIÓN: En la Isla al mes pras. . . 1'00  
Resto de España » . . . 1'25  
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, martes 10 Marzo de 1908

Redacción  
Nueva, 27

Administración  
Castillo, 25

## CRÓNICA

### ¡Dejadles!

El suceso ha sido comentado con indignación por los diarios, y provocó en el Congreso las censuras de algunos diputados de la izquierda.

Unos y otros tenían razón. Meter en la cárcel á treinta ciudadanos porque abandonaban su país y se dirigían á otros reputados más prósperos, no es el mejor medio de convencernos de que no debemos emigrar.

Antes al contrario. El hombre de buena fe, sincero y honrado que leyera el relato del lamentable caso, habrá dicho, con seguridad, que esos gallegos estaban en su derecho, y que las autoridades, al encerrarlos con hombres de la peor especie, al no impedir que éstos les robaran miserablemente, han faltado á su deber y han merecido reprobación unánime.

El Congreso ha discutido una ley sobre la emigración. En ella se trata de evitar sigan nuestras bahías siendo teatro de éxodos lastimeros, como el de Coruña. Ha hablado tanta gente contra el negrero que embarca infelices para Chile, Santos y Buenos Aires, que hasta un ministro se ha conmovido. ¡Y miren ustedes que para que un ministro se conmueva oficialmente!

Así que el proyecto sea ley, Juan Español no podrá abandonar su tierra sin determinados requisitos. Habrá de sacar muchos papeles, de obtener muchos permisos, de llenar muchas fórmulas. Y como tiene horror al expedienteo, se quedará en casa.

Eso es lo que desean Besada y los grandes señores que laboraron en el proyecto. Trátase de que quienes no tengan que comer se mueran de hambre y no busquen, lejos de los patrios lares, trabajo y sustento. Como ustedes ven, la intención no puede ser más recomendable.

Yo creía que antes de impedir que la gente se vaya, se debía tratar de que viviera aquí gustosa. Seguramente, habiendo pan, cultura, buenas leyes y buenos encargados de aplicarlas, justicia barata y cierta, administración rápida y sin corrupciones, todo lo que, en suma, debe reunir una nación para que sus hijos la bendigan, nadie pensaría en marcharse á extrañas tierras.

Más sin duda mi idea era falsa. Los genios mauritanos deben poseer la verdad absoluta. Cuando meten en la cárcel al que emigra y no á los culpables de que haya emigrantes, es que el patriotismo fué ultrajado por aquél y no por éstos.

Pero yo vuelvo mis ojos á Francia y veo que nadie se quiere ir de dicha nación. Al contrario, á ella se van muchos catalanes, altos aragoneses, navarros y vascos en busca de trabajos por los meses estivales.

Nadie pensó allí hacer leyes contra la emigración. Sin duda como hubo estadistas que supieron democratizar la propiedad y proteger la industria sin necesidad de apretar los tornillos arancelarios, y surcar el país con ferrocarriles, caminos, pantanos y canales, y difundir la instrucción por todas las clases y llevar á las «medias de lana» del pequeño burgués la tercera parte del oro del mundo y crear sin misterios del trabajo y laicizar sin miedo y sin sangre, el ciudadano consideróse muy á gusto dentro del territorio de la nación y no soñó nunca abandonarlo.

Pero aquí, señores, es muy distinto. Grande es el favor que nos hacen Maura y adláteres gobernándonos y llevándonos por la senda de la eterna salvación; no lo pongo en duda. ¡Pero vamos! Que eso no impide nos consideremos infortunados y busquemos con el pensamiento el modo de conquistar un poco de dicha.

El gobierno — es decir, todos los gobiernos — considera antipatriótico que emigren de España los españoles. Muy bien. Algo puede hacer para evitarlo sin necesidad de leyes represivas. Váyanse sus prohombres adonde hoy se van los labriegos gallegos y andaluces y nadie pensará después en abandonar la patria.

De mí sé decir que me quedaría en ella muy satisfecho.

FABIÁN VIDAL  
Madrid.

## DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Domingo 8.

### El viaje del rey

Han triunfado los convencionalistas. Aquellos que esperaban fieras actitudes, gallardas intransigencias y desaires significadísimos, se han llevado chasco. Nada hace pensar en aquellas arrogancias que pusieron en un brete á nuestro beatífico alcalde. Los regionalistas de *La Veu*, con el presidente de la Diputación Sr. Prat de la Riba á la cabeza, se declaran perfectos ministeriales; *La Tribuna*, atenta á los intereses de los gremios que defiende, nada entre dos aguas, y sólo *La Publicidad*, *El Diluvio* y *El Poble Catalá* hacen franca oposición al viaje del jefe del Estado y, especialmente, del Sr. Maura, combatiendo de rechazo las contra-productos oficiosidades de los demás colegas afectos al bloque solidario.

Llegará, pues, el rey, y lo más probable es que, si no entusiasmo, por lo menos reciba respetuoso acatamiento de las llamadas fuerzas vivas de Cataluña, pues las entidades económicas en su totalidad se adhieren al recibimiento.

La inauguración de las obras de reforma interior, que era el caballo de batalla para los enemigos del régimen y que debió celebrarse mañana, se ha aplazado para que sea el rey quien las inaugure. En la última sesión del Ayuntamiento, después de muchos cabildeos y *pasteleos*, sólo un concejal lerrouxista, entre despedido é irónico, hizo algunas frases á costa de los contemporizadores, y no pasó

nada. El alcalde había triunfado, y la temida interpelación quedó reducida á una amable interpelación.

Por acuerdo de la «Lliga», los concejales adictos á la política de Cambó tienen libertad de acción para abstenerse ó adherirse á las fiestas reales.

La única oposición verdad ha sido la de *El Progreso*, que con el asendereado viaje se ha ganado algunas denuncias, estando á pique de ser suspendido por excitar á sus partidarios á que manifiesten ostensiblemente su disgusto al señor Maura por la desatentada política que éste sigue. Pero tampoco por este lado hay que temer nada, pues se ha hablado ya mucho de la protesta, y los 1.200 guardias civiles que se han concentrado en esta ciudad, aparte de las numerosas fuerzas de vigilancia y seguridad, con Millán Astray á la cabeza, no permiten ostentaciones peligrosas ni sería cuerdo llevar á las masas á una acción estéril y verdaderamente inhumana.

Lo más probable, repito, es que no pase nada, y que las altas personalidades que nos visiten, regresen á Madrid satisfechos del «pastel» que han elaborado casi todos los elementos directivos de la política barcelonesa.

### Acción republicana

Dos mítines han celebrado hoy las Juventudes Republicanas de Barcelona, y ambos actos se han visto muy concurridos.

En el teatro del Bosque han hablado los jóvenes radicales que siguen la política del Sr. Lerroux, y, como es consiguiente, ha habido notas de una valentía rayana en la temeridad. El delegado del gobernador amenazó con suspender el acto.

En el teatro Lírico, situado en el Paralelo, peroraron los Sres. Companys, Garrreta, Mallafré, Zanni, Gambús y Martínez Serriñá, adictos á la política solidaria, atacando de firme al Sr. Maura y excitando al pueblo á que reanude el movimiento de protesta que ellos iniciaban.

Esta noche hablará en la Casa del Pueblo el elocuente jurisconsulto D. Juan Sol y Ortega, para dar cuenta á los 23.000 electores que no pudieron darle un acta por Barcelona en las últimas elecciones, de la gestión que ha desarrollado en el Senado y de las interpelaciones que se propone plantear.

Entre los antisolidarios reina gran entusiasmo, y con seguridad que la Casa del Pueblo será esta noche insuficiente para contererlos á todos.

Dícese que el Sr. Sol y Ortega se propone plantear un debate en la alta Cámara sobre la condena de Lerroux.

En el domicilio del consecuente republicano federal Sr. Vallés y Ribot se han reunido los diputados izquierdistas de la Solidaridad, acordando proseguir sin desmayos la campaña de oposición al proyecto de régimen local, á cuyo efecto salen hoy en el expreso para Madrid los Sres. Carner y Rodés.

### La policía particular

Ha quedado ya definitivamente constituida la policía de Mr. Arrow.

Ayer autorizó el gobernador civil el nombramiento de jefe de dicha policía extendido á nombre del cabo de mozos de escuadra Sr. Mas, además de los de 25 individuos.

Créese que estas designaciones se han formalizado ahora para que la referida policía de hecho empiece á ejercer sus funciones durante la estancia del jefe del Estado en Barcelona.

### Varias noticias

En la parte alta de Cataluña han caído copiosas nevadas, dejándose sentir aquí un frío muy intenso. Sin embargo, hoy disfrutamos de una temperatura relativamente benigna, luciendo un sol espléndido.

Han sido dados de alta los heridos por las bombas que estallaron últimamente en las calles del Hospital y de San Ramón.

El Sr. Cambó, que en la actualidad se halla descansando en una finca de la costa, se propone emprender viaje á Madrid á mediados de la próxima semana.

El Sr. Vallés y Ribot interpelará próximamente al gobierno sobre el Real decreto estableciendo porterías.

Las Juventudes Republicanas reunidas en Asamblea, con representaciones pertenecientes á todas las fracciones del partido en Cataluña, han acordado haber visto con gusto la conducta de la izquierda solidaria del Congreso; aplaudir calurosamente la decisión de la minoría republicana en lo referente á combatir el proyecto de sufragio corporativo, y pedir á los diputados solidarios pertenecientes á la izquierda que apuren todos los medios á favor del sufragio universal directo.

### DESDE LONDRES

### Parlamento y Parlamento

Los españoles no tenemos Parlamento, ni apenas idea de las posibilidades que encierra el regimen parlamentario. Cuando se compara atentamente la obra que á la hora actual realiza nuestro Congreso de los Diputados con la que efectúa la Cámara de los Comunes, se llega á la conclusión desoladora de que ni aun nuestros parlamentarios más insignes se forman la más remota idea de lo que es el regimen parlamentario.

Ahí están ustedes discutiendo el artículo del proyecto de Administración local. ¿Cuántas semanas llevan ya en esa tarea? ¿Cuántos meses piensan dedicar discursos que no alteren en lo más mínimo las opiniones ya tomadas?

Cada ocho ó diez días salen al ruedo los primeros espadas—Maura, Moret, Canalejas, Cambó, Carner;—la discusión se anima; luego languidece cuando hablan los políticos de segunda fila; después vuelve á animarse y las cosas continúan lo mismo que antes. Diríase que el objeto fundamental del Parlamento español es que no se legisle y se entretenga á la opinión con discursos.

En estas dos semanas, en cambio, los Comunes han abordado leyes tan importantes como las dos agrarias escocesas; la reforma de la enseñanza primaria y la que hoy presenta el ministro de Hacienda para suprimir gradualmente la tercera parte de las tabernas y establecimientos que despachen bebidas alcohólicas.

Al mismo tiempo estas Cámaras han fijado la política internacional

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

**Consultorio para la Gota de Leche** — Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

**Dispensario de la Liga Antituberculosa.** — Rayos X. — Directores los médicos don Antonio Cardona Pons, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

**Dispensario Oftalmológico Municipal.** — Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico. — Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

**Oficinas.** — En la Delegación Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

**Giro mutuo.** — De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

**Aduana Nacional.** — Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1.

**Telégrafos.** — De sol á sol el Semáforo de Bajolí. — De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde de Mercedal.

**Teléfonos.** — Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

**Biblioteca Pública.** — Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

**Museo de Historia Natural y Arte.** — Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana y los jueves por la tarde de tres á cinco.

**Coché correo.** — Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

**Correos.** — Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

**Vapor correo.** — Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

**Santos del día.** — Santos Eulogio y Fermín.

**Sol.** — Sale á las 6 h. 7 m. mañana, pónese 5 h. 52 m. tarde.

**Luna.** — Sale á las 12 h. 12 m. pónese á las 2 h. 38 m. noche.

ALAYOR

**Telégrafos.** — Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

**Correos.** — Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

**Cartas en lista.** — De 11 á 12 todos los días.

**Feliz viaje.** — Como verán nuestros lectores por el remitido inserto en otro lugar de este número, en la tarde de hoy sale para Palma, en donde cuenta descansar una temporada, el aplaudido barítono de la compañía de ópera que actuó en el Principal durante la pasada temporada, D. Juan Romeu.

Deseámosle feliz viaje y que el brillante éxito que obtuvo en esta ciudad pueda verlo á menudo repetido.

En la noche de hoy debutará en el Teatro Tivoli, de Barcelona, con la grandiosa ópera de Verdi «Aida», una notable compañía de ópera, dirigida por el reputado Maestro D. Juan Goula Fité.

De ella forman parte la contralto señorita Blanco, el tenor señor Goiri y otros de los artistas que trabajaron últimamente en nuestro primer teatro.

**Judiciales.** — Esta mañana á las diez y media ha empezado el juicio por Jurados contra Francisco Llopis y Esteban Petrus sobre escarnio á la religión.

de Inglaterra en asuntos tan importantes como los de los Balkanes, el Congo, y el Tratado anglo-ruso.

No es extraño que españoles de buena fe hayan llegado á la conclusión errónea de que es preciso cercenar las facultades del Parlamento, en vista de su infecundidad.

Pero lo que en realidad ocurre es que no tenemos Parlamento. No lo tendremos en tanto que cualquiera minoría pueda obstruir indefinidamente la aprobación de una ley. Si en Inglaterra pudieran hacer otro tanto, lo harían también porque el espíritu oposicionista es el mismo en todos los países.

Pero en Inglaterra no pueden obstruir, porque el mecanismo de la Cámara facilita en cada ocasión á la mayoría la imposición de su voluntad. Y el resultado es que la verdadera batalla entre el Gobierno y las oposiciones se libra donde debe librarse: fuera del Parlamento, en la conciencia de los electores.

Aquí no puede hablarse para obstruir; en cambio se habla para vencer al elector.

Ahí continúan ustedes debatiendo indefinidamente el proyecto de Administración local. Y no adelantan un paso. Lo que salga de esos debates tiene que ser forzosamente una componenda, que deje las cosas lo mismo que se hallaban.

Y es igual que gobiernen conservadores á que manden liberales. Con eso que ustedes creen régimen parlamentario y no lo es — nunca se podrá reformar nada, ni hacer otra cosa que ir consolidando las oligarquías políticas ó financieras y yuxtaponer las nuevas oligarquías á las viejas, el nuevo monopolio á los anteriores, la Solidaridad á los partidos políticos turnantes.

Pero eso no es el régimen parlamentario; eso no es el régimen de mayorías. El parlamentarismo no ha podido fracasar, en España por la razón sencilla de que aun no lo hemos practicado nunca.

RAMIRO DE MAEZTU.

Movimiento antiduelista

En la ciudad de Venecia se ha constituido hace pocos días la Sección regional de la liga italiana contra el duelo correspondiente á aquella provincia.

El acto fué presidido por el síndico (alcalde) de la población, tuvo lugar en el Ateneo, y concurrieron á él las personas más prestigiosas de la población.

Se nombró un comité, presidido por el conde de Vallier, y forman parte de él dos tenientes generales del Ejército italiano. Al final de la sesión se telegrafió al rey Víctor Manuel para agradecerle el haber aceptado el alto patronato de la liga.

El rey hizo contestar al alcalde de Venecia por medio de su ministro, general Voglia, en estos términos: «Agradeciendo á ese Comité su afectuoso saludo, el augusto patrono desea de todo corazón que los trabajos iniciados respondan al noble y civilizador fin á que se dirigen.»

Los trabajos de organización realizados en España por la campaña contra el duelo, han tenido hace pocos días eco en la Cámara húngara, en donde un diputado demócrata, el señor Benedik, ha pronunciado un discurso que fué muy aplaudido, en el cual se ha expresado en términos muy halagüeños para España, elogiando la campaña activa que aquí se ha realizado en este sentido. Dijo el orador que había llegado á su poder un periódico en el que había leído un extracto del proyecto de ley sobre tribunales de honor y castigo de la ofensa, que ya conocen nuestros lectores, cuyo extracto leyó entre la aprobación de la Cámara.

Concluyó su discurso el Sr. Benedik, dirigiendo un saludo á la noble España, país de la caballeridad y felicitándola por el adelanto logrado en el camino del verdadero progreso.

EL GENIO NORTEAMERICANO

LA MARAVILLA DEL SIGLO

Los norteamericanos inauguraron el martes último un grandioso túnel. Lo titulan la primera maravilla del siglo XX. Algo pretencioso es el título, pero puede pasar.

El río Hudson, que no es sino un gran brazo de mar que une en estrecha alianza á dos grandes pueblos, Nueva York y Nueva Jersey, era atravesado diariamente en barco por los 150.000 obreros y empleados que mantienen el intercambio comercial de aquellas dos populosas ciudades.

A partir de hoy, ya no tendrán necesidad de embarcar. Cómodamente podrán salvar aquella distancia, tomando el ferrocarril submarino que acaba de ser inaugurado.

La vía subterránea avanza á lo largo del Hudson en un trayecto de ocho kilómetros para hacer luego un recodo brusco y enhebrarse á través del brazo de mar en un punto que alcanza 1.500 metros de ancho y donde la profundidad llega á 25 y 30 metros.

El nuevo túnel ha costado 350 millones de francos y para construirlo se ha trabajado sin interrupción por espacio de ocho años. En las obras se han ocupado diariamente 6.500 hombres.

El gobernador del Estado de Nueva York y el alcalde de esta ciudad presidieron la ceremonia. El tren de inauguración, en el que tomaron asiento, en compañía de los gobernadores de Nueva York y de Nueva Jersey, los alcaldes de estas dos poblaciones y algunos privilegiados, tuvo la particularidad de que fuera puesto en marcha por el presidente de la República, desde una distancia de 300 kilómetros.

A las tres y media de la tarde del martes el gobernador Hugues envió á Washington un despacho que decía: «Todo está listo.» Este telegrama llegó á Casablanca á los diez minutos. El presidente oprimió entonces un botón eléctrico que había sido instalado expresamente en su gabinete de trabajo. El botón, al oprimirse, abrió la nueva vía, y al instante el tren se ponía en marcha con asombrosa regularidad.

Ya en el centro del río, el tren aminoró su marcha y un gran disco de rojiza luz indicó que se estaba en la frontera de los dos Estados. Los gobernadores se congratularon de la unión de los dos pueblos é hicieron un alarde de galantería y de elocuencia bajo cien pies de agua y mientras los más grandes trasatlánticos del mundo surcaban su superficie.

A los once minutos el tren había recorrido el trayecto total y surgía en Hoken de las entrañas de la tierra.

El túnel ha sido construido por una Compañía que emitió 500 millones de francos en obligaciones, de los cuales se han empleado 350 en tan gigantesca empresa.

La vista se ha celebrado á puerta cerrada, habiendo dictado los jurados veredicto de inculpabilidad.

Mañana á las diez y media se celebrará juicio oral contra Miguel Meliá, por el delito de lesiones.

Recordamos que esta noche á las nueve los socios del casino «El Consey» que forman parte de la Comisión recreativa «El Ruido», deben celebrar una reunión extraordinaria en los salones de aquella sociedad.

**Foot-ball.** — El pasado domingo tuvo lugar en Ciudadela el anunciado partido de foot-ball entre el equipo *Primero* del Club de esta ciudad y el *Robur* de aquella.

El partido que fué presenciado por numeroso público resulto empenadísimo, apuntándose cuatro tantos los mahoneses y tres los ciudadelanos, resultando por lo tanto vencedores los primeros.

**El consultor de los bordados.** — Revista de labores práctica y recreativa, dedicada al arte feménil.

Es la más completa, é instructiva de todas sus similares.

Se publica quincenalmente en dos ediciones; una económica y otra de lujo con preciosas láminas al cromo, para la guía de colores.

Ambas ediciones van combinadas con un suplemento especial de dibujos picados, para poderlos calcar con facilidad y rapidez sobre la tela.

De tan completa como ilustrada publicación, indispensable y provechosa á la bella mitad del género humano, hemos recibido el cuaderno n.º 61 correspondiente al día 1.º de Marzo, conteniendo abundantes dibujos de todos tamaños y para todas aplicaciones, desde los más prácticos por su sencillez, como los más artísticos, para labores de ornamentación.

Se suscribe en Barcelona, calle del Pino, 16, en cuya Administración pueden pedirse catálogos que se reparten gratis.

**Militares.** — Se ha dispuesto que por la fábrica militar de subsistencias de Zaragoza se suministren 120 quintales métricos de harina al parque de esta plaza, y 100 por la fábrica de Valladolid.

— Se ha ordenado se efectue el traslado al parque de la Comandancia de Artillería de esta plaza, dos aparatos de puntería madero para C. H. T. de 30'5 c.m.

**Triste recuerdo.** — Hoy cúmplense trece años que naufragó en el Estrecho de Gibraltar, pereciendo toda la tripulación, el crucero de guerra de la marina española *Reina Regente*, que regresaba de conducir la embajada marroquí.

Se ha publicado, por el Sr. Gobernador, una circular encaminada á que sean retiradas del uso público las pesas, medidas y aparatos de pesar que no sean del sistema métrico decimal.

**Exámenes de procuradores y secretarios de Juzgados.** — El señor Presidente de esta Audiencia ha convocado para la segunda quincena del próximo mes de Mayo, exámenes generales de aspirantes á procuradores.

Los aspirantes que reunan las debidas condiciones deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de la Audiencia en la primera quincena de Abril, debiendo expresar en ella si se proponen obtener título que les habilite para ejercer el oficio en poblaciones en donde haya Audiencia ó en las que no la haya.

Igualmente ha convocado para el propio mes exámenes generales de aspirantes á Secretario y suplentes de Juzgados municipales.

Las solicitudes deberán presentarse en la primera quincena del próximo Abril.

**Lo que se fuma.**—Durante el pasado mes de febrero ha ingresado en las cajas de la Arrendataria de Tabacos la cantidad de 10.705.219 pesetas.

En igual mes del año anterior se fumó por valor de 9.893.145 pesetas.

Por consiguiente, resulta que los fumadores aumentan.

**Vapor gigante.**—De Hamburgo comunican al *Daily Mail*, de Londres, que el nuevo vapor gigante «Europa», de la línea Hamburguesa-Americana, que se echará al agua en 1909, será en todos los respectos el mayor buque a flote. Su capacidad será de 47 á 48 mil toneladas, excediendo á la del «Lusitania» y del «Mauritania» en más de 14.000. El «Europa» llevará 6.000 personas, tendrá 785 pies de largo, 88 de ancho y calará 36 pies. Andará de 18 á 20 nudos con máquinas recíprocas de baja presión.

La Compañía Hamburguesa no ha quedado convencida de la superioridad de las turbinas que ha visto funcionar en el «Lusitania», pues los agentes alemanes que fueron y regresaron en su primer viaje, han informado que las turbinas no han logrado en absoluto suprimir la trepidación.

La North German Lloyd anuncia su nuevo vapor «Kronprinzessin Cecile», como de 24 nudos, de modo que las esperanzas alemanas para recuperar la cinta azul del Atlántico quedarán prendidas á éste por ahora.

**LA ELECTRICA MAHONESA**

Se convoca Junta General de Accionistas para el día 2 de Abril próximo en el local que ocupa la Central de Electricidad, la que tendrá lugar á las cinco y media de la tarde, con objeto de dar cuenta del balance último efectuado á los efectos de la Ley de 3 Agosto 1907, sobre tributación Industrial.

Se recuerda á los Sres. Accionistas que deben acreditar el derecho de asistencia, depositando sus acciones en poder de la Gerencia con tres días de anticipación al fijado para la Junta.

Mahón 9 Marzo 1908.—Francisco F. Andreu y C.ª. en Cta.

**MATADERO**

**Reses sacrificadas el día 9 de Marzo**

- 1 buey, 296 kilos, Juan Mercadal, (Alayor).
- 1 ternero, 218 id., Binilleutí Vey.
- 1 id., 242 id., Lluçaldent Menor, (Alayor).
- 1 id., 167 id., Cristóbal Nillalonga, (Llumesanas).
- 1 carnero, 18 id., Binifaell nou.
- 1 id., 38 id., Miguel Sureda.
- 1 id., 7 id., Juan Allés, (San Cristóbal).
- 3 id., 49 id., Furnet y Rafal nou, (Alayor).
- 5 cerdos, 635 kilos.

**El Doctor Artilla en S. Luis**

Sr. Director: En las noches del viernes y sábado último, y ante numeroso público, tuvimos la satisfacción de oír al Sr. Artilla en las conferencias dadas en el espacioso local de la Escuela pública de niñas. Cuyas conferencias al igual de los demás pueblos, versaron poco mas ó menos, sobre los vicios de nuestra sociedad y costumbres de España, Francia, Inglaterra y Alemania, puestas en parangón unas con otras, terminando con la necesidad de que los obreros de todas las regiones españolas se instruyan, poniéndose al nivel del obrero alemán, siendo entonces posible la reivindicación de nuestra desgraciada España tradicional y rutinaria. Puede decirse que fueron dos minutos las dos horas que duró cada conferencia por parte del público, saliendo completamente satisfecho.

En la última, alguien inició la necesidad de seguir dando conferencias combatiendo los vicios, cosa que veríamos

con gusto todos los republicanos de esta localidad, siempre que el conferenciante tenga la delicadeza de tratar los vicios respetando ideas, sin pronunciarse por ninguna determinada.

Porque en nuestro modo de sentir las ideas no son causa de nuestros vicios, sino nuestras costumbres é ignorancia.

PEDRO GORNÉS.

San Luis 8 Marzo 1908.

**Remitido**

Sr. Director de LA VOZ DE MENORCA.

Muy señor mio y de mi mayor consideración: Habiendo terminado la temporada de ópera y teniendo que embarcar mañana para Palma, le ruego tenga la bondad de insertar estos renglones en el periódico que usted tan dignamente dirige, con lo cual le quedará sumamente agradecido este su seguro servidor Q. B. S. M.

JUAN ROMEU.

Ante todo debo dar un millón de gracias á la prensa y al público en general, por las demostraciones de simpatía que me ha demostrado durante la temporada, demostraciones que yo estimo en mucho por venir de un público cultísimo en materia de música y muy amante del arte lírico; así es que creo cumplir un deber de gratitud despidiéndome en primer lugar de la prensa, del «Casino La Unión», del «Ateneo», del «Casino Mahonés», del «Casino Republicano», del «Casino Monárquico», de todas las sociedades obreras, autoridades civiles y militares, de todos los amigos, de la Empresa, que tan dignamente se ha portado con todos, y del público en general, y á todos les digo de todo corazón, no adios, sino hasta luego, pues creo volverles á ver á todos muy pronto.

Mahón 8 de Marzo de 1908.

**Noticias de todas partes**

**Los armamentos novales**

Uno de estos días será botado el «Nassau», primero de los acorazados alemanes del tipo Dreadnought en Wilgemshaven.

El acorazado «Bayern», que será lanzado dentro de pocos días, ha sido completamente construido en siete meses y medio.

No hay que olvidar que el último «Dreadnought» que botaron los ingleses, fué construido en cuatro meses.

**Situación financiera de Alemania**

El ministro de Hacienda de Baviera ha dado á la comisión de presupuestos bávara algunas explicaciones sobre la situación de hacienda del imperio alemán. Este tiene necesidad de encontrar 250 ó 300 millones de marcos, pero el ministro no cree que deban ser únicamente las clases privilegiadas las que deben darlos al Estado.

«Los nuevos impuestos, dijo, deben también pagarlos las masas. Los impuestos indirectos no bastan para las necesidades del imperio, habiendo necesidad de recurrir á una extensión de impuestos sobre las sucesiones, impuesto preferible á los directos del imperio.»

El Consejo federal no ha acordado todavía la necesidad ó conveniencia del monopolio del alcohol.

**SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA**

**Salida del Rey para Barcelona.**—Grandes precauciones.

Barcelona 10, 4'00.

Anoche en el exprés salió el Rey para Barcelona.

Acompañarle el presidente del Consejo señor Maura, el conde de

Grove, el jefe del cuarto militar conde del Serrallo, y como ministro de jornada el de Marina, señor Ferrándiz.

Las calles que ha atravesado Don Alfonso desde el Palacio á la estación se hallaban atestadas de numeroso público que le aplaudió.

En el vestíbulo del Congreso, en donde habia congregado gentío inmenso, los vítores y aplausos fueron muchos.

A la estación acudieron á despedir al monarca todo el Gobierno, personal palatino, autoridades, nobleza y numerosas comisiones del Senado y Congreso.

Se habían tomado por parte de las autoridades excesivas precauciones.

**En el Senado.—Interpelación sobre Hacienda.**

Barcelona 10, 4'25.

En la sesión celebrada ayer en el Senado el exministro liberal señor Rodríguez interpelló al ministro de Hacienda señor Sánchez Bustillo, sobre si pensaba continuar la obra del señor Osma, que creía perniciosa para la nación.

Contestóle brevemente el señor Sánchez Bustillo manifestando que su labor, como la de su antecesor, sería patriótica, replicando el señor Rodríguez que no era muy patriótica la subida sufrida por los francos, subida que los conservadores no han sabido impedir.

**En el Congreso.—Interpelación sobre el viaje del rey.**

Barcelona 10, 4'30.

En la última sesión del Congreso se pronunciaron sentidos discursos necrológicos en memoria del que fué ministro liberal D. Benigno Quiroga Ballesteros.

El diputado señor Romero Landa interpelló al jefe del Gobierno señor Maura sobre el motivo del viaje del rey á Barcelona.

El presidente del Consejo manifestó que sólo obedecía á los insistentes deseos manifestados por Don Alfonso de visitar la escuadra austriaca allí fondeada.

El señor Romero replicó manifestando que no creía bastante justificada dicha explicación.

El señor Vega Seoane se ha ocupado extensamente de las últimas reformas llevadas á cabo en el ministerio de Marina, pidiendo datos sobre los proyectos que abriga el Gobierno para la construcción de la futura escuadra.

Contéstale el ministro de Marina señor Ferrándiz, manifestando que el Gobierno no permanece ocioso y que en breve podrán hacerse públicos los trabajos realizados en este sentido.

**El indulto de Nakens sin confirmarse.—Declaraciones de Junoy.**

Barcelona 10, 4'45.

Ignórase si publicará la «Gaceta» de hoy el tan ansiado indulto de don José Nakens.

El público que ansioso de él, el pasado sábado empezó á concebir grandes esperanzas, piérdelas de nuevo.

La conmiseración hácia este ilustre anciano crece por momentos, al verle enfermo desde estas últimas semanas.

El diputado republicano solidario don Emilio Junoy, que se encuentra descansando en Andalucía, ha declarado que Barcelona beneficiaría grandemente con el reciente viaje de don Alfonso á esta capital, por cuanto

tendería á tranquilizar los espíritus inquietos con motivo de los últimos atentados terroristas.

**Lo de Marruecos.—Otro descalabro francés.**

Barcelona 10, 5'00.

Hoy deben embarcar en Tolón con rumbo á Marruecos dos batallones que marchan á engrosar las fuerzas que manda el general D' Amade.

El general Liantey, Gobernador general de Argelia, que desde hace días se encuentra en Paris, regresará mañana á su destino.

Circula el rumor que no he podido confirmar, que las fuerzas francesas que operan en Marruecos, al mando del general D' Amade han sufrido un nuevo descalabro, en los alrededores de Casablanca.

**El proyecto de Administración local en el Congreso.—El voto corporativo.**

Barcelona 10, 5'15.

Continúa en el Congreso la discusión del artículo 36 del proyecto de Administración local referente al voto corporativo.

El elocuente diputado D. Melquiades Alvarez defiende con calor una enmienda presentada contra este artículo, por el Sr. Pedregal.

Contéstale el señor Maura, quien en su discurso anuncia unas transacciones en este artículo, lo que hace que hasta los republicanos le aplaudan, al vislumbrar que está pronto á ceder el hombre que habia manifestado que antes abandonaría el poder que no modificaria el artículo 36.

El señor Nogués hizo uso de la palabra para manifestar que debía hacerse viva revolución antes que consentir se aprobara el voto corporativo.

**La visita del rey**

Barcelona 10, 8'00.

Desde las primeras horas de la mañana se observa alguna animación en las calles del centro. En las barriadas todó presenta el aspecto normal.

Desde la calle de Aragón, á lo largo del paseo de Gracia, plaza de Cataluña, Ramblas y calle Ancha, las tropas cubren la carrera que ha de seguir el jefe del Estado para dirigirse á la Merced.

Aparte del elemento oficial, apenas si se vé público. La mayoría son mujeres.

Créese que el recibimiento será respetuoso.

En la plaza de Cataluña, en dos largas filas, se han reunido muchos automóviles, cuyos dueños se disponen á vitorear al monarca.

En las fachadas de los edificios las colgaduras no son muy numerosas.

Los marqueses de Comillas y de Alella han echado el resto. Los almacenes de El Siglo también aparecen engalanados.

El aspecto es vistoso, gracias á las tropas y á la diversidad de uniformes y trajes de etiqueta.

Los alrededores del apeadero de la calle de Aragón están tomados militarmente, así como todas las calles del tránsito.

Hay un lujo espantoso de fuerzas.

El elemento oficial invade la estación y los andenes.

Dícese que desde la Merced se dirigirá el rey á la Capitanía general para presenciar el desfile de las tropas.

Esta misma mañana se celebrará la ceremonia de inauguración de las obras de la reforma.

Anís Higiénico Estomacal

# MANUEL BELTRÁN y C. A

MAHÓN :: ::  
:: :: Baleares

Como garantía para el público á quien se ofrece este licor nada puede haber más eficaz que los dos siguientes informes facultativos:

## EL DE SANTANDER

### ANÁLISIS CUALITATIVO NÚM. 3294

El que suscribe certifica: que la muestra de ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL depositada con el núm. 3204 el día 23 de Enero está compuesta de:

- ALCOHOL VÍNICO FURO,
- AZÚCAR REFINADO,
- ANÍS MANCHEGO, PRIMERA

MATERIAS TÓNICAS, AROMÁTICAS Y VEGETALES COLORANTES constituyendo un licor de muy buenas condiciones higiénicas. — Santander 26 de Enero de 1904. — EL DIRECTOR, Dr. Breñosa.

Depósito exclusivo para la venta al por menor. Cooperativa de los Sres. Tudurí hermanos, Plaza Príncipe, 14. — MAHÓN.

# THE EMPIRE

MÁQUINA DE ESCRIBIR :: ::

:: :: de escritura á la vista

La que mejores y más legítimos triunfos ha obtenido

Es la marca adoptada en todas las dependencias de los gobiernos de Francia, Inglaterra, Norte América, Bélgica, y en todos los barcos de guerra de la escuadra inglesa.

La EMPIRE es sin contradicción posible la mejor máquina de escribir que actualmente existe, y su superioridad está plenamente confirmada por las grandes recompensas obtenidas en cuantos Certámenes y Concursos ha concurrido.

Principales ventajas de la EMPIRE:

La más sólida — La más rápida — La más perfecta — La más sencilla — La menos voluminosa — La de menos peso — La más económica — La de más fácil manejo — Escritura constantemente visible — Alineación absolutamente perfecta — Limpieza fácil — Porta caracteres con SEIS puntos de apoyo — Solo 28 teclas imprimiendo 86 caracteres — Pase automático de renglón — Tecla de trasposición — Tensor general para la pulsación — Copias múltiples de una vez — Escape de margen — Precisión absoluta — Impresión horizontal y sin trepidación — Cambio rápido de colores — Aprendizaje sencillísimo — Duración indefinida.

La única máquina que se garantiza por DIEZ AÑOS y por escrito

MÁS DE 40.000 MÁQUINAS VENDIDAS

## Precios

Al contado. Comercial . . .	650 Ptas.
» Carro doble . . .	760 »
» A plazos de 100, 75, 50, 25 » mensuales	
» Aumenta 15, 30, 50, 100 »	

Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR. — MAHÓN. —

## VINOS DE Benito Cardona

Calle de la Reina. — Esquina calle Castillo. — (Sótano)

Vino clarete Alicante 1.º litro . . .	Ptas. 0'35
» » » superior litro . . .	» 0'40
» » » País 1.º litro . . .	» 0'45
» » » superior litro . . .	» 0'50
» Ranciete superior litro . . .	» 0'50
» Moscatel id. » . . .	» 0'80
» Vermouth id. » . . .	» 1'25

Se admiten encargos para servirse á domicilio.

## Enseñanza de Dibujo lineal Y ARTÍSTICO

Galle de los Frailes, núm. 32 A

Horas de clase: De 10 á 12 mañana ó de 3 á 5 tarde, 3 pesetas mensuales. Para los obreros de 7 y media á 9 noche por 1 peseta mensual.

## Al estilo de Palma

### GOCAS ROIS y Empanadas de pescado

Se encontrarán todos los días durante la Cuaresma y Semana Santa, en casa de Castañol.

36, HANNOVER, 36

## EL DE BARCELONA

### INFORME FACULTATIVO

Los infrascritos Licenciados en Medicina y Cirujía por la Universidad Literaria de Barcelona, después de haber ensayado el ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL en varios enfermos que aquejaban dificultades y lentitud en las funciones digestivas y otros en los que convenía algún grado de excitación, así como cierto tónico en el organismo. — Dictaminamos: que EL LICOR ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL suple dichos efectos con ventaja sobre otros de índole análoga, debiendo hacer constar igualmente, que, reunido, al par que las indicadas propiedades, un sabor muy agradable y exquisito para ser utilizado como bebida de recreo. — Y para que conste cuando convenga á los fines del interesado Don Manuel Beltrán á su favor libran el presente documento. — Antonio Marqués. — José Vineta Vidal. — Enrique Homs. — Juan Soler y Roig. — (Siguen más firmas.)

# Tipografía Mahonesa

Calle del Castillo, número 25. — MAHÓN.

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos á precios relativamente económicos

Rapidez en servir los pedidos

## Interesante

### Á LOS CONSUMIDORES DE GAS

Nuevo mechero con regulador automático, 500 bujías de intensidad lumínica; 2 céntimos de consumo por hora. La prueba gratis.

Camisetas para toda clase de mechero á 6 pesetas docena, en seda; tubos finos irrompibles, 5 pesetas docena.

Máquinas para construirse las camisetas á precios módicos con enseñanza gratis.

Barcelona, Escudillers, 56, Barcelona

Por varios días pueden dirigirse al Sr. Calvet, Fonda Central. — Mahón. Se necesita un representante en esta que trabaje por cuenta propia.

SALES TIMOLADAS de éxito seguro en las Enfermedades de la Piel especialmente en las de caracter ARTRÍTICO Y HERPÉTICO



En ENEMAS combaten eficazmente las INFECCIONES INTESTINALES De venta en FARMACIAS y DROGUERIAS Depósito:

Para los viernes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal de la calle Nueva, los tan ricos pasteles de Marisco.

San Roque, 35